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Jornadas de trabajo y debate sobre el proceso de adaptación al Espacio Europeo de Educación Superior

ALBERTO MARTÍN

El 23 de marzo se celebró una
jornada de trabajo, organizada por
la Oficina de Calidad de la UCM,
en la que participaron alrededor de
cien personas, entre profesores,
estudiantes y directivos. Se trata-
ba de apuntar cuáles son los prin-
cipales problemas que hay que
sortear en este proceso conver-
gente y cuáles pueden ser las es-
trategias más idóneas para ello.

Los 120 participantes se divi-
dieron en siete grupos de traba-
jo. Cuatro de ellos estaban for-
mados por profesores (uno por
cada área de conocimiento), dos
estaban integrados por directivos
y uno por estudiantes. El méto-
do de trabajo seguido consistía
en que cada uno de los partici-
pantes escribiera en una tarjeta
un problema que ven en el pro-
ceso, para posteriormente deba-
tir entre todos los problemas
planteados, jerarquizarlos por su
importancia, plantear estrategias
para solventarlos y finalmente
debatir la importancia y
factibilidad de estas. Aunque
este método de trabajo impedía
reflexiones más profundas o,
como se dijo en el debate final,
ligar importancia y factibilidad en
muchas ocasiones puede distor-
sionar los resultados, se trataba,
como señala el director de la

Problemas y estrategias
ante la convergencia

Oficina de Convergencia, Ma-
nuel Mañas, «de obtener infor-
mación de forma rápida».

Entre los siete grupos de tra-
bajo se apuntaron alrededor de
70 problemas diferentes y otras
tantas estrategias. Aunque en un
informe posterior se podrá ver
claramente qué problemas fue-
ron los más repetidos y cuáles
las estrategias que se considera-
ron más importantes y a la vez
más factibles, en la exposición
final que hicieron los grupos sí
se pudieron ver cuáles son algu-
nos de esos obstáculos y cuáles
sus posibles soluciones.

Entre los profesores preocupa
de manera especial la necesidad
de adaptar el tamaño de los gru-
pos lectivos a no más de veinti-

Los estudiantes ven en
peligro el derecho al libre
acceso a la educación, si no
se aumenta la financiación
pública

El director de la Oficina de Convergencia, Manuel Mañas, presenta los resultados de uno de los grupos de trabajo

consiguientes condicionantes, la
desaparición de las becas de
compensación y su sustitución
por las becas-crédito o el aumen-
to de precios de los posgrados.
Peligros todos ellos que según
los estudiantes atentan contra el
acceso universal a la educación.

Por último, para las dos mesas
de directivos muchos de los pro-
blemas que están ligados al proce-
so (rigidez del mapa de titulaciones,
mayor financiación o cambio de
mentalidades) se magnifican aún
más al hablar de la UCM, dado su
gran tamaño o la edad avanzada
de su plantilla docente. Entre las
posibles soluciones, se apuntó la
necesidad de elaborar un plan
estratégico que defina las nece-
sidades que tiene cada centro.

cinco estudiantes, tener los recur-
sos técnicos y de infraestructuras
suficientes y la necesidad de que
se produzca un cambio notable de
mentalidad tanto en el colectivo
docente como en los propios
alumnos.  Como soluciones se
plantearon la necesidad de apoyar
e incentivar la formación continua
de los profesores, valorar al mis-
mo nivel la actividad docente y la
investigadora o ampliar las expe-
riencias piloto.

Los estudiantes centraron su
evaluación de los problemas que
se presentan en este proceso por
la ausencia de una suficiente fi-
nanciación pública, lo que pue-
de derivar en el aumento de las
tasas, en el también incremento
de la financiación privada con sus

El horizonte de 2008 se acerca y la universi-
dad continúa debatiendo sobre los problemas,
peligros y estrategias que rodean al necesa-
rio proceso de adaptación a las directrices
marcadas en Bolonia en 1999. En los últi-

mos días se han celebrado en la Complutense
dos actos que si bien tenían un cariz muy di-
ferente sí coindieron en poner de nuevo de
manifiesto algunos de los principales obstácu-
los que debe sortear la universidad española en

este proceso de convergencia. Entre ellos, la ne-
cesidad de una mayor financión pública que
haga posible el aumento de los recursos huma-
nos y materiales, y de un cambio de mentali-
dades  de  profesores y estudiantes.

El Archivo General
incorpora los
fondos de la
Escuela de
Veterinaria

T. C.
La documentación de la

antigua Escuela de Veterina-
ria, creada en 1792 y pione-
ra en España en la enseñan-
za de esta ciencia, ha sido
recientemente incorporada a
los fondos custodiados en el
Archivo General de la UCM
(www.ucm.es/dir/4182.htm).
Se trata de más de 1.000 ca-
jas de documentos, fruto de
la actividad de la institución.
Los documentos más anti-
guos se remontan a 1801,
cuando la Escuela ocupaba su
primera ubicación en el Pa-
seo de Recoletos, donde hoy
se sitúan la Biblioteca Nacio-
nal y el Museo Arqueológico
Nacional. Después, la Escue-
la se trasladó al Casino de la
Reina desde donde, ya con-
vertida en facultad, pasó a la
Ciudad Universitaria.

Hay que tener en cuenta
que la Escuela de Veterinaria
de Madrid fue durante mu-
cho tiempo la única en Espa-
ña autorizada para otorgar los
títulos superiores de veteri-
nario. Además, por sus carac-
terísticas se relacionó estre-
chamente durante toda su
historia con los organismos
responsables de la ganadería,
la agricultura e incluso la de-
fensa, lo que se refleja en su
abundante correspondencia.
E incluso se dio la circunstan-
cia de que fue uno de los po-
cos establecimientos de en-
señanza superior de Madrid
que mantuvo su actividad
académica durante la guerra
civil, como se refleja en sus
actas de exámenes. Destacan
por su volumen los libros de
matrícula y de títulos, actas
de exámenes, expedientes de
alumnos y correspondencia,
pero encontramos también
otros documentos singulares,
como las observaciones re-
gistradas por los alumnos en
la clínica, informes periciales
de los profesores o el cartel
anunciador de la inaugura-
ción de un balneario para
animales. Quizá el documen-
to más emotivo sea la postal
que en 1937 escribe un sol-
dado, estudiante de Veterina-
ria, a su familia desde el fren-
te y que ha quedado en su
expediente por referirse en
ella a las asignaturas que tie-
ne aprobadas.

La documentación, que ha-
bía venido siendo custodiada
por la Facultad de Veterina-
ria, ha sido convenientemen-
te tratada y descrita por los
archiveros del Archivo Gene-
ral de la UCM y se encuentra
ya a disposición de los inves-
tigadores.

La opinión de los partidos políticos y asambleas de estudiantes
Organizado por la Unión de Estu-

diantes por el Futuro Profesional (UE-
FP), el día 28 se celebró en Políticas
un debate sobre el espacio europeo de
educación superior con la participa-
ción de representantes de los tres prin-
cipales partidos políticos españoles,
de la asociación de estudiantes ACME
(Asamblea contra la Mercantilización
de la Educación) y la presencia del
rector Berzosa.

El representante de ACME, Miguel
Urbán, se quejó de que esta sea una
reforma impuesta y de que se esté rea-
lizando sin el necesario consenso.

Asimismo, advirtió de los graves peli-
gros que comporta, entre los que des-
tacan la entrada del mundo empresa-
rial a la universidad, el mercantilismo
del conocimiento o la subida de las
tasas públicas. Motivos todos estos
que llevan a ACME a decir «no al ac-
tual proceso de convergencia».

En representación del PSOE y del
Gobierno estuvo presente la actual di-
rectora general de Universidades, Car-
men Ruiz Rivas, quien si bien recono-
ció el capítulo de las becas como la
gran asignatura pendiente de solu-
ción en este proceso, subrayó tres

bondades de este proceso iniciado
en Bolonia: su dimensión social (se
busca la equidad, la igualdad y el
tener en cuenta la diversidad), inter-
nacional (en Bolonia se habla de co-
operación internacional no  de comer-
cio de la educación) e investigadora
(base del conocimiento y la prosperi-
dad).

El portavoz  del PP en la comisión
de Educación del Congreso, Eugenio
Nasarre, prefiere ver el proceso como
una oportunidad, tanto para las univer-
sidades como para sus profesores y
estudiantes, que se beneficiarán de

una mayor movilidad, el reconoci-
miento de los títulos a nivel europeo o
la especialización de sus estudios a
través de los máster. Entre los aspec-
tos a mejorar, Nasarre situó el au-
mento de financiación pública y un
decreto de grado no tan rígido como
el actual.

Por Izquierda Unida participó su se-
cretario de Movimientos Sociales, Da-
vid Chica, para quien la convergencia
no puede ser sólo un catálogo de títu-
los, sino también una equiparación a
Europa en recursos destinados a la
educación.
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